
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL VIERNES 26 DE OCTUBRE DE 1810.

SAN FLORENCIO MARTIR.

El jubileo está en la iglesia de San Lorenzo.

Afecciones astronómicas. — Sale el sol à las 6 h. 37' y se pone à las 5 h. 23'. Debe señalar el reloj al punto del medio dia 11 h. 44' 09". Lugar del sol en la eclíptica 7 S. 02.° 26' 24". Idem en la equinocial en tiempo 14 h. 00' 59". Es el 28 de la luna. Sale à las 4 h. 46' mad. y se pone à las 4 h. 34' tard.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.

Prim. alta à las 12 h. 42' mad. | Seg. alta à la 1 h. 0' tard.

Prim. baxa à las 6 h. 52' mañ. | Seg. baxa à las 7 h. 8' noch.

VARIIDADES.

Pacto social. (Gazeta de Valencia de 12 de octubre.)

El pacto social asegura los derechos y los deberes de los hombres constituidos en sociedad, y su olvido hace gemir à las naciones baxo los golpes crueles del despotismo.

El nombre de pacto social alarma à los hombres sencillos: muchos lo tienen por una quimera de la imaginacion brillante del Filósofo de Ginebra; otros le atribuyen los desastres de la revolucion, y los ministros de la arbitrariedad y del desorden público tiemblan al pronunciarlo, porque les recuerda sus obligaciones, y amenaza su existencia miserable, apoyada sobre los desastros del pueblo y sobre su ignorancia.

Si el desorden ha conseguido rasgar las hojas de la constitucion de algunos imperios en donde estuvo escrito este pacto, no

pudo borrarle del de la España, en donde durará mientras haya aragoneses, valencianos y catalanes, mientras vivan los castellanos, y mientras el árbol de Gernica cobije baxo de su sombra benéfica á los valientes vizcainos.

Quando ántes de sentarse los monarcas en el trono de Aragón y de Valencia, juraban en manos de sus vasallos la observancia de las leyes y la conservacion de sus libertades; quando estos se obligaban á obedecerles *á tal de que les guardasen sus privilegios, é si non, non*; quando en las Cortes de Castilla se exígia a los reyes la promesa de *conservarles sus fueros* ántes de permitirles tomar las riendas del gobierno; y quando los vizcainos precisaban á sus señores á pasar á Vizcaya para ratificarles sus leyes con tres juramentos sobre la hostia consagrada, ¿no ratificaban todos el pacto social? ¿no renovaban la carta de sus recíprocas obligaciones y derechos?

Solo la ignorancia ó la maldad desconocen la existencia del pacto social entendido de este modo, y solo los tiranos pueden interesarse en el olvido de una lei que asegura la obediencia racional de sus vasallos. El déspota es quien no reconoce ni leyes ni lazos que domeñen su desconcertada voluntad; y los españoles han sido muy sabios para establecer la arbitrariedad sobre los sangrientos sacrificios con que han comprado su libertad é independencia.

NOTICIAS DEL REINO.

El 1.º del corriente entraron en Valencia un oficial y 45 soldados hechos prisioneros en una accion que el partidario D. Tomás Príncipe tuvo en Baltanás el 11 del pasado con unos 90 dragones franceses, el resto de los quales quedó tendido en el campo.— Tambien entraron en aquel depósito provisional 37 pasados que se refugiaron á nuestras banderas en la partida del coronel Mina. Este caudillo, á pesar de haber sido atacado en Navarra por fuerzas muy superiores, que al intento sacaron los franceses de Castilla la vieja, se retiró con 3 mil hombres á Molina de Aragon sin sufrir la menor pérdida. (*Véase el diario de ayer.*)

El brigadier Empecinado les ha destruido gran parte de las cortas guarniciones que dexaron en Castilla, inutilizándoles sus

almacenes y depósitos. Segun parte que da este gefe, fecha de 19 de setiembre en Cogolludo, atacó y derrotó el dia anterior sobre Cifuentes (*Véase el diario de ayer*) á la guarnicion de Brihuega, reforzada hasta en número de 900 á mil infantes y 400 caballos, mandados por un general y dos coroneles. El enemigo, como sobreviniere la noche y se viese mal parado, ordenó la retirada á Cifuentes; y D. Juan Martin se dirigió á Canredondo para dar algun descanso y alimento á sus tropas, en ánimo de atacar á la mañana siguiente; mas al amanecer huyeron cobardemente los foragidos, despues de haber saqueado é incendiado la villa por diferentes puntos, no habiendo sido dable á nuestros soldados contener el voraz incendio. Consistió nuestra pérdida en 3 heridos, y 3 caballos muertos y 2 heridos, debiendo haber sido mui considerable la de los enemigos; porque ademas de haber encontrado 20 cadáveres, que dexaron sin duda insepultos por no haberlos visto, se sabe por personas fidedignas que tuvieron mas de 150 hombres, entre muertos y heridos de gravedad, 12 caballos muertos, sin contar con los prisioneros y desertores, que pasan de 30.

Los franceses que, segun avisan de Valencia en fecha del 5, volvieron sobre Vinaroz (cuyo punto habian evacuado el 28 último, á consecuencia del reconocimiento que practicó el teniente coronel Lihory con su division de 550 infantes y 170 caballos) y pasaron á Alcalá de Chisvert, solo estuvieron dos horas en este pueblo, y regresaron inmediatamente en número de unos 50 á Benicarló, no dudándose vuelvan á sus posiciones de Uldecona, las Roquetas é inmediaciones. Un falucho armado en Peñíscola les hizo fuego cerca de dicha villa de Benicarló, y se cree les haya causado bastante daño. — En fecha del 16 dicen: "Sabemos que en la mañana del 11 del corriente salió el Excmo. Señor comandante general de este ejército y reino de su quartel general de Castellon de la Plana, para continuar sus observaciones y reconocimientos, presenciar el estado de sus tropas y adquirir sobre el mismo terreno todas las ideas y pormenores precisos para sus operaciones ulteriores. Creemos que en la actualidad se halle en Peñíscola." — El intrépido señor Rambla consigue ven-

tajas continuas en ámbas orillas del Ebro. — Tortosa prosigue sin novedad, mientras que las lluvias destruyen las obras, y las enfermedades consumen á sus enemigos.

NOTICIAS DE CADIZ.

Dia 25. — Se han advertido barados á la entrada del rio del Puerto de Sta. María un místico y un barco; y fondeados á la inmediacion de aquel muelle 3 ó 4 buques menores con bandera francesa. Se discurre hayan pasado de Rota en la noche anterior á favor del viento norte.

Por noticias de Lisboa, que alcanzan hasta el 22, se sabe haber llegado á aquel puerto un regimiento de Halifax, y hallarse incorporadas tropas de nuestro ejército de la izquierda á las anglo lusitanas, que se mantienen en sus posiciones.

AVISO. *Apuntes sobre el bien y el mal de España: ó ensayo sobre las causas de la decadencia y los medios de la restauracion politica de España é Indias*; compuesto por D. M. A. de la G. y aumentado por el editor con notas relativas al estado actual de la España, al principio de la instalacion de sus Córtes generales y extraordinarias. Esta obra, que sin disputa es la mas brillante y sublime que en este género ha producido la España, y que ofrece la manifestacion de los males del estado y la declaracion de sus remedios, va á ver la luz pública en el momento de nuestra deseada libertad. Algunos quadernos se publicaron en Madrid en el *Almacen de frutos literarios*; pero Godoy, conociendo que combatia sus miras ambiciosas, la ahogó en su nacimiento, con harto dolor de los españoles. Saldrá por quadernos: se admiten suscripciones por cada quatro á 10 rs. en casa de Font y Closas, calle de san Francisco, y en el puesto del diario, calle Ancha. Los que no subscrian pagarán dos reales mas.

OTRO. Un sugeto natural de Andalucía solicita su acomodo con algun caballero, para dentro ó fuera de Cádiz. Es bastante instruido, tiene quien le abone suficientemente, y espera acreditar por la experiencia sus sentimientos y honrados procederes. Si algun sugeto quisiere servirse de su inutilidad podrá dexar su nombre ó noticia de donde ha de acudir, en la imprenta de este periódico ó en el despacho de él, calle Ancha, y en la Isla de Leon en el puesto del diario, calle del Rosario.